

# Un Devant d'Autel en cuir doré

## Découverte et restauration d'une œuvre d'art religieuse du 17ème siècle à Viuz-en-Sallaz

### 1. La Découverte

Dans les années 80, la commune de Viuz-en-Sallaz décidait de protéger la chapelle du hameau des Palluds située à mi-chemin entre Viuz et Bogève près du site du Déluge. Un drainage fut effectué ainsi qu'une consolidation de ce bâtiment du 18ème siècle. Cette opération était indispensable car suivant les saisons, la chapelle était inondée et une couche d'eau stagnait à l'intérieur. L'eau et l'excès d'humidité ont progressivement occasionné le pourrissement de la partie basse d'un retable en bois et la détérioration parfois définitive des vêtements liturgiques, des livres et du mobilier religieux.

Cette chapelle avait été construite au début du 18ème aux frais de Laurent Pallud de ce hameau et bénite le 24 août 1717 par révérend Charles Paris, curé de Viuz, sous le vocable de Notre Dame du Puy, de Saint-Laurent, de Saint-Bernard de Menthon, de Saint-Guerin et de Sainte-Agathe dans le but d'obtenir du ciel exemption d'incendie, de tempête, de mortalité du bétail et d'éboulement. En effet les saints cités sont des protecteurs très populaires et vénérés dans la population rurale de ce temps. Saint Guerin (né vers 1050 et mort vers 1150), abbé de l'abbaye d'Aulps et évêque de Sion, est invoqué pour la protection du bétail, sainte Agathe, martyre italienne en 251 à qui on a coupé la poitrine,



protégeait de la foudre, des incendies et des éboulements. C'est également la patronne des nourrices. Et saint Laurent est un diacre espagnol martyrisé à Rome en 258, que la tradition fait mourir sur un grill. Le choix des saints vénérés dans cette chapelle protégeait des catastrophes naturelles mais aussi des maladies : sainte Agathe était priée pour les maux d'estomac, les ulcères - saint Guerin pour la rage, la fièvre, les rhumatismes et les maladies de la peau et saint Bernard contre les fièvres et les possessions diaboliques. Ainsi ces saints protégeaient les humains et le bétail et étaient priés aussi bien pour les catastrophes naturelles que pour les maladies physiques et psychiques contre lesquelles à l'époque on était bien démunis.

La population fit donc appel à un bon groupe de saints protecteurs.

Il faut se souvenir que deux ans avant la bénédiction de cette chapelle, le 29 juillet 1715, l'éboulement du Déluge, tout proche (300m), a représenté un véritable cataclysme naturel. Au milieu de la nuit, la montagne s'est effondrée et a englouti trois hameaux de Viuz : les Fontaines, Gresard et Etrable, écrasant 20 maisons et tuant 34 personnes dont un seul corps a pu être retrouvé.

Dans cette chapelle, vraisemblablement au 19ème siècle, a été placé un retable baroque anciennement installé au bourg de Viuz. De ce

